

Etude du HLPE sur la volatilité des prix

FAO, 16 mai 2011, 88 p.

Le présent document constitue la première version d'une étude sur la volatilité des prix du groupe d'experts de haut niveau lié au Comité de la sécurité alimentaire mondiale (CSA), en vue de la 37^{ième} session du CSA. Elle a été préparée par une équipe de projet composé de Benoit Daviron (chef de l'équipe, France), Sophia Murphy (Canada), Niama Nango Dembele (Mali) et Shahidur Rashid (Bangladesh). Ce rapport propose d'abord trois interprétations de la volatilité actuelle des produits alimentaires. Il étudie ensuite la transmission des prix et ses conséquences sur la sécurité alimentaire. Il propose enfin des options politiques pour limiter cette volatilité, aussi bien au niveau international que national.

http://typo3.fao.org/fileadmin/user_upload/fsn/docs/HLPE/HLPE_Study_on_price_volatility_-_V0_draft_May.pdf 

L'instabilité spontanée des marchés de matières premières agricoles

Momagri, 1er juin 2011

Cet article, d'un professeur d'économie, explique de manière pédagogique le mécanisme par lequel la spéculation financière provoque depuis quelques années une volatilité accrue sur les marchés agricoles. Cette situation serait inédite dans l'histoire.

http://www.momagri.org/FR/temoignages/L-instabilite-spontanee-des-marches-de-matieres-premieres-agricoles_886.html

Blé, cacao, sucre : libérez-les !

Atlantico, 7 juin 2011

Un court plaidoyer pour la libéralisation des produits agricoles, témoignant d'un certain regard sur la volatilité.

<http://www.atlantico.fr/decryptage/prix-matieres-premieres-agricoles-etat-regulation-marches-43474.html>

La PAC et ses mécanismes actuels et futurs de régulation des marchés agricoles

Vincent Chatellier, Notes et études socio-économiques, décembre 2010

Cet article propose une réflexion synthétique et prospective sur les mécanismes européens de régulation des marchés agricoles. Il s'inscrit dans la perspective des débats engagés sur l'avenir de la Politique agricole commune (PAC) pour l'après 2013. Dans une première partie, il rappelle que les mécanismes de régulation utilisés au sein de la PAC ont été profondément modifiés au fil des réformes successives, pour laisser une plus grande part aux marchés et respecter les règles de l'OMC. Il précise ensuite les principales raisons qui justifient l'existence d'une intervention publique ambitieuse dans ce secteur économique si singulier. Enfin il propose quelques pistes d'avenir pour les principaux mécanismes de régulation qui fondent la PAC, à savoir les droits de douane, les soutiens aux exportations, le régime d'intervention, les outils de gestion des risques, les instruments de contrôle de l'offre et les aides directes allouées aux agriculteurs.

<http://www.agreste.agriculture.gouv.fr/publications/notes-et-etudes-socio-economiques/article/la-pac-et-ses-mecanismes-actuels>